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ANDALUCÍA

Efe JEREZ

El vicepresidente de la Junta de
Andalucía y consejero de Turis-
mo, Regeneración, Justicia y Ad-
ministración Local, Juan Marín,
ve posible que el sector turístico
mejore sus previsiones de creci-
miento en la campaña de verano.
Según afirmó ayer en Jerez, la re-
cuperación de la movilidad inter-
provincial ha permitido que la
planta hotelera haya “adelanta-
do un mes” su apertura y por eso
prevé que a lo largo del mes de
mayo “el 80%” de los estableci-
mientos esté ya funcionando, lo
que sin duda, añadió, es “una
magnífica noticia” para el sector.

En paralelo, se han “activado”
las reservas, y de hecho Andalucía
está acaparando “más de una de
cada cuatro” de las que se están
cerrando en España pensando

precisamente en esa temporada
de verano.Ese dato “hace albergar
esperanzas” de que en esta próxi-
ma campaña “se superen incluso
las previsiones de crecimiento del
60% con respecto a 2020” que se
habían venido barajando.

En declaraciones a los perio-
distas, Marín subrayó los efectos
positivos que ha tenido la apertu-
ra de la movilidad interprovin-
cial en el sector hostelero, que ha
logrado activarse “en apenas 48
horas”, demostrando que “es ca-
paz de recuperarse con más rapi-
dez que otros”.

Según el vicepresidente del
Gobierno andaluz, los hoteles
que han optado por abrir sus
puertas en estos últimos días en
Jerez y su entorno animados por
la celebración del Gran Premio
de España de Motociclismo al-
canzan una ocupación “del
100%”, lo que evidencia que “hay
ganas de salir y disfrutar”.

En cualquier caso, Marín pide
“prudencia” a la población en ge-
neral porque, si bien “son mo-
mentos de euforia” en los que se
atisba “la salida al final del tú-
nel”, debe tenerse presente que

“el virus está ahí y sigue matando
gente”, de modo que se hace ne-
cesario “cumplir con las medidas
de seguridad”.

Marín hizo estas declaraciones
en el marco del Gran Premio de Es-
paña de Motociclismo, que se dis-
putó en el Circuito de Jerez a puer-
ta cerrada.

El Mundial de Motociclismo tie-
ne un impacto de “más de 400 mi-
llones de espectadores en todo el
mundo” y coincide con un periodo
“en el que la gente está decidiendo
si se va de vacaciones a algún sitio
este verano”, afirmó Juan Marín.

La Junta prevé que el 80% de los
hoteles estén abiertos este mismo mes

EP

El consejero de Turismo, Juan Marín, ayer en Jerez, en rueda de prensa.

El crecimiento con

respecto a 2020

será superior al 60%,

según la Consejería

Un respiro también para el comercio
La confederación sectorial Co-
mercio Andalucía ha valorado de
forma positiva el levantamiento
parcial de las restricciones adop-
tadas por la Junta de Andalucía
para combatir la pandemia de la
Covid-19, permitiendo la movili-
dad entre las provincias de la re-
gión. Según Rafael Bados, presi-
dente de Comercio Andalucía,
este levantamiento parcial de las
restricciones ha supuesto un
“respiro” para el pequeño comer-

cio de cercanía, sobre todo en las
zonas turísticas, un sector que ya
había sido duramente golpeado
por la crisis del Coronavirus y
por la crisis financiera de 2008.
En esta línea, Bados afirmó que
el sector del comercio es un pilar
esencial de la actividad turística
en Andalucía, por lo que debe
ser tenido en cuenta para dise-
ñar las medidas que permitan
caminar hacia la normalización
del turismo.

EP SEVILLA

Andalucía registró ayer domingo
la cuarta bajada consecutiva de
hospitalizados por coronavirus
hasta 1.285, 99 menos que el sá-
bado, lo que supone el mayor
descenso en un día desde el 7 de
marzo (-137), y 142 menos que
hace siete días, mientras que los

ingresados en una Unidad de
Cuidados Intensivos (UCI) si-
guen sin cambios en las últimas
72 horas con 346, 24 más que el
domingo pasado.

Así lo informó la Junta de An-
dalucía en su parte diario de la
incidencia de la enfermedad en
los hospitales. Los hospitaliza-
dos bajan en 99 tras caer en 39

el sábado, 27 el viernes y 17 el
jueves, subir en tres el miércoles
y 38 el martes, y disminuir los
seis días anteriores.

Por su parte, los pacientes en
UCI no cambian tras bajar en cinco
el viernes, aumentar en cinco el
jueves, en 12 el miércoles y en 16 el
martes, caer en cuatro el lunes y
subir en ocho el domingo pasado.

La región sigue lejos de los picos de
hospitalizados registrados en la
tercera ola el 2 de febrero (4.980),
en la segunda el 10 de noviembre
(3.478) y en la primera el 30 de
marzo de 2020 (2.708). Respecto
a las UCI, Andalucía también sigue
por debajo del pico de la tercera ola
alcanzado el 7 de febrero (735),
del de la segunda el 18 de noviem-

bre (528) y del de la primera el 30
de marzo de 2020 (439).

Por otro lado, Andalucía ha ad-
ministrado hasta el sábado 1 de
mayo un total de 2.924.735 dosis
de la vacuna contra el Covid-19
–10.031 más en 24 horas–, lo que
representa el 101,7% de las dosis
recibidas, y lo que supone que un
total de 2.053.970 andaluces
cuenta con alguna dosis. En estos
momentos, el 24,26% de la pobla-
ción andaluza ha recibido alguna
dosis de la vacuna contra el Covid-
19, porcentaje que asciende al
29,23% si se toman en cuenta úni-
camente los mayores de 16 años.

La comunidad registra la cuarta bajada seguida
de los hospitalizados por Covid, hasta 1.285

HACIA LA NUEVA NORMALIDAD | BUENAS EXPECTATIVAS PARA LOS SECTORES MÁS AFECTADOS POR LA CRISIS

● La movilidad entre provincias acelera las aperturas ● Juan Marín, consejero de Turismo,
asegura que Andalucía acapara una de cada cuatro reservas realizadas de cara al verano
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ANIVERSARIO

R. S.

La estación de trenes de Santa
Justa cumple 30 años de servicio,
con un balance superior a 208 mi-
llones de personas que han transi-
tado por sus instalaciones hasta el
día de hoy. La estación sevillana
entró en servicio en la madrugada
del 2 de mayo de 1991, cuando
unificó en una sola terminal ferro-
viaria todas las circulaciones con
origen o destino a la capital anda-
luza, divididas hasta entonces en-
tre las antiguas estaciones de Pla-
za de Armas y de San Bernardo.

Durante estas tres décadas,
gracias a la alta velocidad ferro-
viaria, se ha convertido en la
puerta de entrada a la ciudad
hispalense y en una infraestruc-
tura clave para vivir aconteci-
mientos singulares, como la Ex-
posición Universal de 1992 y el
Campeonato del Mundo de Atle-
tismo de 1999. Al margen que-
dan las celebraciones deporti-
vas, lúdicas y culturales que se
repiten cada año (hasta que esta-
lló la pandemia), como la Sema-
na Santa y la Feria de Abril.

Adif ha impulsado el uso de la
estación de Santa Justa, más allá
de los servicios ferroviarios, co-
mo un gran espacio en el que se
desarrollan de manera perma-
nente actividades de tipo comer-
cial y cultural, a través de la mar-
ca de tiendas de la estación y el
programa Estación Abierta.

Por la modernidad de sus ins-
talaciones se convirtió desde su
inicio en un lugar de ensayo para
la mejora constante de los servi-

cios a los clientes, trabajos en los
que destacan los relacionados
con la accesibilidad. Junto a los
ascensores, escaleras fijas y me-
cánicas para facilitar este aspec-
to, la estación sevillana introdu-

jo por primera vez en España el
uso de rampas mecánicas como
medio de acceso cómodo y segu-
ro desde el vestíbulo a los ande-
nes y viceversa. Instaló un suelo
antideslizante en el vestíbulo,
pasillos laterales y pasarela.

Estas iniciativas impulsaron
el diseño de un nuevo modelo
de estación, en la que se priori-
zó la accesibilidad total con la
eliminación de las barreras ar-
quitectónicas que impidiesen el
acceso al vestíbulo desde la ca-
lle o la comunicación de éste

con andenes y zonas comercia-
les. De esta manera, se hizo po-
sible el tránsito de personas con
discapacidad y la circulación
con carros portaequipajes.

Prueba de estas mejoras son
los premios y galardones que
Santa Justa obtuvo nada más
abrir sus instalaciones, como el
Premio Helios concedido en
1991 por la CEE por la elimina-
ción de barreras arquitectónicas
para personas con movilidad re-
ducida, o un año más tarde el
Premio Brunel de Arquitectura,

concedido por la UIC (Unión In-
ternacional de Ferrocarriles),
entre otras distinciones.

Santa Justa se convirtió el 2 de
mayo de 1991 en la nueva y úni-
ca estación ferroviaria de viaje-
ros de Sevilla. En ella se concen-
tran todos los servicios que se
prestaban con anterioridad en la
estación de San Bernardo, ce-
rrada al tráfico ferroviario esa
misma madrugada.

La estación, ubicada en el anti-
guo Prado de Santa Justa, al que
debe su nombre, junto a la Aveni-
da de Kansas City, nacía equipa-
da con 12 vías: seis de ancho na-
cional (vías 7 a la 12) y seis de an-
cho UIC, destinadas a las circula-
ciones de Alta Velocidad (vías 1 a
la 6). Estas últimas entraron en
servicio con la puesta en funcio-
namiento de la Línea de Alta Ve-
locidad Madrid-Sevilla en abril
de 1992. Su superficie total y zo-
nas anexas llegan a los 80.000
metros cuadrados, distribuidos a
través de la plaza de acceso, la ca-
becera y el patio de andenes.

La estación fue diseñada por
los arquitectos Antonio Cruz y
Antonio Ortiz, que utilizaron ele-
mentos característicos de la ar-
quitectura sevillana, como el la-
drillo visto, los arcos o la gran al-
tura de sus techos, con un eje
central identificado con su gran
vestíbulo diáfano, de una super-
ficie de 3.000 metros cuadrados.
En 1992 transitaron por la esta-
ción nueve millones de personas,
barrera aritmética que no fue su-
perada de nuevo hasta 2017. El
récord de visitantes anuales se si-
túa en los 9.375.688 de 2018.

D. S.

Vista general de la zona de andenes de la estación de Santa Justa.

Tres décadas entre raíles y accesibilidad

● La estación de Santa Justa cumple 30 años ● Durante este tiempo se ha convertido en un

referente por la llegada de la Alta Velocidad y la eliminación de las barreras arquitectónicas

El récord de visitantes

se logró hace tres años

con el tránsito de 9,37

millones de pasajeros

R. S.

201.503 habitantes de la pro-
vincia de Sevilla ya han com-
pletado el proceso de vacuna-
ción contra el coronavirus. Es
decir, una décima parte del to-
tal de la población. Más alto es
el porcentaje de personas con
al menos una dosis en su cuer-
po, que ya se eleva a los
462.638 y alcanza casi una

cuarta parte de los dos millo-
nes que viven en Sevilla capital
y su centenar de localidades.
Un dato que asciende al tercio
de la población si se toman en
cuenta únicamente los mayores
de 16 años. En total, en la pro-
vincia, se han administrado
662.816 unidades desde el
arranque de la campaña.

El ritmo de vacunación, si se
compara este último balance
de la Consejería de Salud de la
Junta de Andalucía con el in-
mediatamente anterior, es de
119 vacunas por día, ya que
hasta el pasado viernes 30 de
abril había vacunadas en la
provincia 662.697 personas. A

nivel andaluz, son casi tres mi-
llones las dosis inyectadas
(2.924.735) y el Gobierno re-
gional informa que ha aplicado
más vacunas de las que ha reci-
bido (101,7%). En Andalucía,
907.201 personas ya están in-
munizadas contra el Covid-19
en estos momentos.

Por otro lado, ayer se conoció
que en Sevilla hay 288 pacien-
tes hospitalizados por la pan-
demia, de los que 75 están en la
Unidad de Cuidados Intensivos
(UCI). Este dato supone un des-
censo de treinta pacientes en
las camas de los centros hospi-
talarios hispalenses con res-
pecto al último recuento facili-
tado por Salud.

Este dato pone de manifiesto
el freno que está sufriendo la
cuarta ola en la capital andalu-
za, donde se manejan guaris-
mos similares a los últimos dí-
as del pasado mes de marzo.

La cifra de sevillanos vacunados contra
el coronavirus supera ya los 200.000
La Consejería de Salud
ha administrado 662.816
dosis desde el inicio del
proceso a finales de 2020

JUAN CARLOS MUÑOZ

Una sanitaria vacuna con una dosis de Pfizer a una anciana.
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FRANCISCO CORREAL

D
OS de mayo en el ban-
co de Madrid. Dos ma-
drileñas, Laura y Ma-
ría, las dos de Vallecas,

aprovechaban el puente para ha-
cerse fotos en el banco de Madrid
en la Plaza de España. Una metá-
fora de la batalla electoral por-
que la cerámica de Laffitte se ins-
pira en uno de los cuadros de Go-
ya de la resistencia madrileña
contra la invasión francesa. “No
viene Vallecas”, dice Laura. Los
barrios, aunque tengan entidad
de metrópolis y equipos que ha-
yan militado en Primera, no vie-
nen en el mapa provincial.

Ha cambiado mucho Madrid
desde la Exposición del 29 que
quiso rendir tributo a la España
de las provincias diseñada por
Javier de Burgos. Nueve décadas
después, además de la capital,
otras nueve ciudades superan los
cien mil habitantes. En alguna
de esas industriosas urbes cabría

la población de varias capitales
castellanas. De esas megaciuda-
des madrileñas con más de cien
mil almas (datos demográficos
de 2018) sólo cuatro aparecen
en el mapa: Alcalá de Henares
(194.310 habitantes), la ciudad
natal de Cervantes; Alcorcón

(168.141); Getafe (180.747) y
Móstoles, ciudad heorica que es
la única que supera los doscien-
tos mil habitantes (206.589). No
figuran en ese mapa sobre cerá-
mica trianera Fuenlabrada (con
194.669 habitantes), Alcoben-
das (114.864), Leganés

(188.425), Parla (125.898) ni
Torrejón de Ardoz (128.013).

Más de cien mil habitantes su-
man juntas Pinto y Valdemoro,
una al lado de la otra en el mapa
de este banco al que se acercan
algunos turistas. Madrid es un
archipiélago de siglas, la única
comunidad con Canarias y Balea-
res donde se permitía viajar a
otras comunidades autónomas.
Eso les permitió pasarse por este
monumento de Aníbal González
donde hacían reportajes fotográ-
ficos de primera comunión y vol-
vían los coches de caballos.

El orden alfabético de los ban-
cos de la Plaza de España respon-
de aquí a un orden político. Ma-
drid está entre los paños cerámi-
cos de Lugo y Málaga, ciudades
de sendas autonomías también
gobernadas por el PP. Madrid es
equidistante de la ciudad gallega
bañada por el Cantábrico y la an-
daluza que abraza la Costa del

Sol. 500 kilómetros separan Ma-
drid de Lugo; 532, de Málaga.

Madrid era un millón de muer-
tos en Hijos de la ira, el libro de
Dámaso Alonso, y mañana serán
varios millones de electores. Un
mapa que en la Plaza de España
va desde el norte de Somosierra,

la pista de esquí, hasta Aranjuez,
ciudad de reyes, como Luxor, Ba-
den-Baden o Versalles. Madrid
tuvo un alcalde nacido en Sevilla,
José María Álvarez del Manzano;
Sevilla, una alcaldesa nacida en
Madrid, Soledad Becerril.

No están en el mapa al que se

asomaban las vallecanas Laura y
María la Alcobendas de Penélope
Cruz o la Majadahonda donde
durante siete años fueron veci-
nos Rafael Gordillo y Francisco
Umbral, que empezaba así su li-
bro Madrid 1940: “Madrid, mi
Madrid, era el fantasma de una
ciudad…”. En los ruidos de la
campaña algunos quieren resca-

tar el título de la no-
vela de Agustín de
Foxá, Madrid de cor-
te a checa. El 2 de ma-
yo de 1808 aparece
en uno de los Episo-
dios Nacionales de
Benito Pérez Galdós
que empieza con un
cajista que que traba-
jaba en el Diario de
Madrid. Lo terminó
de escribir en julio
de 1873, en plena Se-
gunda República.

Nueve décadas
después de la Exposi-
ción del 29, Las Ro-
zas casi llega a los
cien mil habitantes.
En el mapa aparecen
topónimos que por
diferentes razones
tienen un lugar en la
historia: San Loren-
zo del Escorial, Para-
cuellos del Jarama,
Brunete. No está Ga-
lapagar, donde resi-
de uno de los candi-
datos a las elecciones
de mañana. Sí están
los dos Colmenares,
Colmenar Viejo al
norte, donde en
agosto de 1985 un
toro mató al torero
José Cubero El Yiyo,
y Colmenar de Oreja,
al sur. Está también
Chinchón, la cuna de
José Sacristán, pue-

blo del que hace una maravillosa
descripción el hispanista holan-
dés Cees Noteboom en su libro El
desvío a Santiago.

Con lo apretado que puede es-
tar el escrutinio de mañana,
puede ser decisiva la votación de
los electores de Sevilla la Nueva,
una pequeña localidad que se
acerca a los diez mil habitantes.
Hermana pequeña de Sevilla la
Vieja, el destino de los trenes de
Alta Velocidad que unen Atocha
con la estación de Santa Justa.
Laura y María disfrutaron de un
día estupendo en Sevilla y llega-
ron a Madrid a tiempo de ejercer
su derecho al voto. “Arganda sí
está”, dice una de ellas. Y Meco,
topónimo de un pueblo que de-
be su notoriedad a su prisión.
Madrid, en el corazón de la tie-
rra. Con las aguas de Lozoya y
Carabaña, junto a las del río Ja-
rama que le dieron a Rafael Sán-
chez Ferlosio el Premio Nadal.

fcorreal@diariodesevilla.es

CALLE RIOJA

La batalla de Madrid en la
Sevilla de Aníbal González

Reflexión. Grupos de madrileños que vinieron a Sevilla el día de su comunidad se hicieron

fotos en el banco de Madrid, cerámica de Laffitte, que describe la resistencia del 2 de Mayo

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Banco cerámico dedicado a la Comunidad de Madrid en la Plaza de España.

Cinco de las nueve

ciudades de Madrid

con más de cien mil

habitantes no aparecen

Dos madrileñas de

Vallecas hacían fotos

en un mapa que va de

Somosierra a Aranjuez
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EDITORIAL

EL EXCESIVO PROTAGONISMO DE MADRID

M
AÑANA se celebran las elecciones
autonómicas de la Comunidad de
Madrid tras una de las campañas
más tensas que se recuerdan en los

últimos tiempos y que ha acaparado de forma
exagerada los periódicos y los espacios infor-
mativos de radio y televisión nacionales. Una
de las grandes paradojas del Estado autonómi-
co es la gran importancia que ha adquirido la
capital del Reino. Madrid es hoy más impor-
tante para España que en los pasados tiempos
del centralismo. Lo es a todos los niveles: polí-
tico, económico, social, cultural, etcétera. En
esto ha tenido mucho que ver su clase dirigen-
te y una sociedad que ha demostrado ser inte-
gradora, moderna y dinámica. Pero también
las enormes ventajas que proporciona ser ca-
pital de un Estado de la Unión Europea o algu-

nos procesos como la privatización de las
grandes compañías públicas –que convirtie-
ron a esta ciudad en una especie de metrópoli
iberoamericana– o una política fiscal a la que
sus críticos tachan de dumping. Paralelamente
a la importancia que ha ido adquiriendo Ma-
drid se ha ido desarrollando una suerte de ma-
drileñofobia que no se limita sólo a los territo-
rios donde el nacionalismo es fuerte, sino que
también se ha extendido a otros territorios sin
veleidades soberanistas que ven con impoten-

cia (y a veces con envidia) cómo la capital
atrae como un agujero negro a las empresas y
fortunas del país. Madrid es una digna capital
de España, una gran ciudad construida con el
esfuerzo y el aporte del resto de las provincias
de la nación (desde sus museos hasta sus gran-
des empresas, pasando por su población). Fo-
mentar el rechazo a esta ciudad sólo interesa a
los que quieren minar los vínculos entre los es-
pañoles (Madrid es uno de ellos). Pero tam-
bién es cierto que a veces se percibe un exage-
rado protagonismo de la ciudad que es más
perjudicial que positivo para su imagen. En es-
to no ayudan unos medios de comunicación
que, pese a llamarse nacionales y, algunos, es-
tar sufragados con el dinero de todos los ciu-
dadanos, parecen olvidar que España es mu-
chísimo más que su capital.

N
O oiremos más su acento italiano al explicar los
platos fuera de carta, ni le pediremos más gris-
sinis, esos adictivos palitos de pan. Asumió el
reto de ofrecer cocina italiana de alto nivel, por

lo que no cabían las pizzas en la carta, lo que había que
explicarle reiteradamente a muchos clientes. Se nos ha
ido Massimo Sardelli, el del restaurante Porta Rossa del
Arenal, donde lo mismo te encontrabas a la portavoz
municipal de Podemos en el Ayuntamiento que a la du-
quesa de Alba, al cura Chamizo que al escritor Antonio
Burgos, al vicepresidente del Gobierno Javier Arenas
que al periodista Jesús Vigorra con Moeckel. El nego-
cio captaba y esperamos que
siga atrayendo a públicos muy
diversos y de todas las edades.
Esta oferta de cocina italiana,
asequible y que siempre sacia
a corto plazo, se hizo con un
hueco importante en pleno
centro de la ciudad, demos-
trando que lo nuevo en Sevilla
perdura cuando es auténtico.
No tuvo que poner cabezas de
toros, ni pizarras con letras de
colores para anunciar las suge-
rencias del día, ni ofrecer a los
postres una carta de ginebras
pretenciosas. Ni siquiera exhi-
bía una decoración estupenda.
Nunca le ha hecho falta. Las
claves son la sencillez, cordia-
lidad, diligencia, amabilidad y,
por encima de todo, una carta
de platos bien elaborados. Se
nos fue Massimo y se quedó

una duda en al aire tras casi treinta años. ¿Por qué no
está el cornetti en la carta si siempre es ofrecido fuera
de ella? Tal vez para que nos explicara de viva voz su
composición, con el espárrago y la salsa, en una plática
personalizada, detallista y afable que lo mismo te hacía
él que Piru Balón, su socio y amigo. Hoy veo a Massimo
explicándome, cómo no, que está el cornetti fuera de
carta, como lo está en los meses de verano esa ensala-
da con tomate cortadito en trozos muy pequeños, o un
plato de pasta con trufa. Y, como siempre, el chupito de
limoncello que tanto le gusta a Jaime Bretón. Está el cor-
netti de luto, como lo está la bisteca a la florentina o esas

pizzas diminutas, del tamaño
idóneo para un canapé, que
cumplen la función de entran-
tes con las que la casa recibe a
su clientela. Massimo entró en
Sevilla, triunfó en la ciudad
con su restaurante, consolidó
su negocio, se ganó el respeto
y el cariño de la gente, de las
familias que acudían a su casa
a celebrar sus encuentros, de
los amantes de los quesos ita-
lianos, de los directivos de las
empresas, de los profesionales
liberales, de sacerdotes y des-
creídos. Volveré para pedirle a
Piru el cornetti, preguntarle
cuánto hace que no se deja ver
Arenas por el local y sugerirle
que hay que meter en carta el
limoncello elaborado con los
cítricos del Alcázar. Maridaría
bien con la tarta de pera.

EL ‘CORNETTI’ ESTÁ DE
LUTO EN EL ARENAL

cnavarro@diariodesevilla.es
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Fomentar el rechazo a Madrid sólo interesa

a los que quieren minar los vínculos

entre los españoles. Pero se percibe un

extravagante protagonismo de la capital

Se nos fue Massimo Sardelli

y ya no disfrutaremos más

de su estilo personal al recitar

los platos fuera de carta

● Las cartas no deben exceder de las 20 líneas y han de
estar firmadas, indicando el DNI y el domicilio.

Correo: Calle Rioja, 13 / e-mail: cartas@diariodesevilla.es

Mis abuelos valientes
Se levantan temprano, se acicalan y preparan, nerviosos
por sumar otro día más en su cole. Llega la furgo y allá que
van como el primer día puntuales y bien plantaos, y ahí en-
tran por las puertas, con energía a rebosar y un buenos dí-
as con ganas para empezar. Su desayuno listo y vamos a ha-
cer las tareas, o gimnasia, o un poco de disfrute. Miradas
que esconden tanta lucha pasada que nadie imagina, arru-
gas que han vencido el paso del tiempo, un largo camino
que ahora vuelve a cobrar ilusión porque cada día se reen-
cuentran con sus compañeros de sillón o batallita. Palabras
sabias que regalan. Agradecimiento continuo en una son-
risa o un apretón de manos. Qué bonito es aprender día a
día de ellos, que no son conscientes de cuanto nos regalan
cada instante con su presencia. Su lucha terminó y ahora
les toca ser cuidados. Y, cómo no, volver a ser niños a veces
y dejarse mimar. Hoy les toca bingo y deseosos están de ser
obsequiados con el regalo sorpresa. Un buen almuerzo del
que no dejan ni una gota, el descansito y a merendar, y po-
co a poco van marchando de nuevo a casa en su ruta y sin
dejar atrás las “gracias” por tanto amor que les damos, y no
saben que son ellos los que nos dan a nosotros las ganas de
seguir cada día regalándoles lo que merecen.

¿Quién les iba a decir que a sus años volverían al cole,
como lo llaman, a volver a hacer deberes y aprender
–nunca es tarde y para ellos cada momento es como em-
pezar de nuevo– y a hacer amigos de historias o echar
unos bailes con esa fuerza y vitalidad? ¿Quién nos diría a
nosotros que seríamos sus pies y sus manos en ese ratito
que vienen al centro diurno? ¿Quién pensaba que ellos
volverían a ser niños y habría que cuidarlos como lo que
son, supervivientes de la vida? Porque cada día me ense-
ñan a amar mi trabajo, doy gracias por tener unos refe-
rentes tan maravillosos como ellos, mis abuelos valien-
tes, que se merecen todo y se lo debemos. Por ustedes,
campeones de la vida. Ana María Rodríguez (Sevilla)

Náufrago

Tengo 67 años y tres meses y soy profesor en el IES Ca-
mas Antonio Brisquet de Camas. Allí comparto espacio y
aire con cerca de mil personas más, pese a lo cual, a día
de hoy, sigo sin vacuna contra el Covid. Me siento aban-
donado y desamparado. Creo que se han olvidado de mí.
Para superar la indignación y el miedo me voy a comprar
un balón de fútbol y voy a hacer como Tom Hank en la pe-
lícula El náufrago: hablar con él para no perder las espe-
ranzas. Vicente Martín (Santiponce)

CARTAS AL DIRECTOR La aldaba
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E
N Sevilla basta decir el
Maestranza para saber
que hablamos del teatro
que está en el Paseo de

Colón. No confundir nunca con la
Maestranza, la plaza de los toros
que está situada unos pocos me-
tros más al norte, en la misma ace-
ra. Ambos edificios tienen sus an-
tecedentes en maestranzas que
ejemplifican con meridiana clari-
dad las acepciones del diccionario
de la Academia: la primera, una
sociedad de caballeros cuyo obje-
to es ejercitarse en la equitación,
una maestranza de caballería en
suma y la segunda acepción, es un
conjunto de talleres y oficinas
donde se construyen y recompo-
nen los montajes para las piezas
de artillería, como fue el caso del
edificio cuya fachada preside el
teatro, una maestranza de artille-
ría. Creo que el primer acierto,
aparte de su edificación, es el
nombre, Teatro de la Maestranza,
porque evoca su pasado y encon-
tró su sitio, cuestión no fácil, en la
historia de Sevilla. No es pequeño

acierto, en un tiempo en que con
tanta facilidad cambiamos los
nombres de calles y plazas, aun-
que no de los lugares, que es más
difícil. A ver quién cambia de
nombre La Pasarela, aunque se
llame Plaza de Don Juan de Aus-
tria y exista con su fuente desde
1929 y la pasarela de hierro que
nombra el lugar solamente existió
cinco años, de 1896 a 1921. Lo que
es la memoria.

A los pocos años de su inaugura-
ción, el 2 de mayo de 1991, que

ahora recordamos, el Teatro de la
Maestranza vivió su época de oro,
su gran oportunidad. El Teatro Re-
al de Madrid seguía en obras y no
se reinauguró hasta 1997 y en
1994 se incendió el Teatro del Li-
ceo de Barcelona, que se reinaugu-
ró en 1999, el mismo año en que se
inauguró el Palacio Euskalduna de
Bilbao. Después de la excepcional
programación de los seis meses de
la Expo 92, el teatro sevillano fue
durante tres años (1994-1997) el

único teatro moderno de ópera de
España abierto y en programa-
ción. Una circunstancia que por un
momento nos hizo pensar que lo
habíamos conseguido. Recuerdo
el estreno del Tannhäuser de Wag-
ner en la versión escénica del di-
rector Werner Herzog, con una es-
cenografía ejemplar de Maurizzio
Balo, figurines de Franz Blumauer
e iluminación de Guido Levi y di-
rección musical de Klaus Weise.
Compusieron entre todos un gran
ejemplo de lo que soñó el composi-
tor alemán, cuando escribió en su
obra Ópera y Drama “el error en el
género artístico de la ópera consis-
te en que un medio (la música) se
convirtió en el fin y que el fin de la
expresión (el drama) se ha conver-
tido en el medio”.

La crítica del estreno en el Maes-
tranza, que entonces se publica-
ban, aunque suene raro, en los pe-
riódicos nacionales de gran tirada,
escribió: “El público que abarrotó
la sala de La Maestranza (sic) ova-
cionó largamente a todos y de ma-
nera muy especial a Werner Her-
zog (que estuvo en el estreno),
poético inventor de esta versión de
Tannhäuser que, si no me equivo-
co, Madrid conocerá la próxima
temporada. Bien podría el Teatro
de la Maestranza volver a ocupar
un lugar tan destacado en España,
pero ya es más difícil.

SER MADRE IMPORTA

L
A importancia de tener un buen candidato es funda-
mental para cualquier partido. Lo entendieron en su
momento los andalucistas cuando pusieron a Pedro Pa-
checo, en 1986 lo hizo Izquierda Unida cuando colocó

a Julio Anguita, que había arrasado en Córdoba. Luego copió la
jugada Teófila Martínez, que ganaba en Cádiz con amplias ma-
yorías, no pudo ganar en Andalucía aunque tuvo excelentes re-
sultados. El PSOE nunca necesitó tirar de alcaldes porque los
candidatos eran los presidentes que se sucedían como si en una
monarquía viviéramos hasta tropezar hace dos años. El PP de
Arenas sacó un resultado excelente pero, como dijo Susana Dí-
az, gana quien gobierna y el Niño Arenas se fue a la Venta del
Nabo. El PP puso como candidato en las últimas elecciones an-
daluzas a un oscuro secretario de Estado amparado bajo el man-
to de la vicepresidenta Soraya Sáenz de Santamaría. Todo ha-
cía presagiar que se estrellaría ante el arrojo de la Reina de las
Marismas, la candidata trianera, cofrade, rociera, bética, resu-
men de todos los tópicos andaluces, que había perdido unas pri-
marias frente a Pedro Sánchez, convertida en todo un persona-
je de la política nacional. Ahora en el PSOE se debaten entre la
doble perdedora del Tardón y el alcalde de Sevilla. Los socialis-

tas han sido constan-
tes, siempre algún
sevillano de origen o
adopción para enca-
bezar listas, en eso el
PP han sido origina-
les. El problema es
que Susana tiene el
perfil de Díaz Ayuso
como la mujer que

no ha hecho otra cosa en su vida que vivir de la política y esca-
lar a base de medrar en el partido, con el estigma de la derrota,
sin el romanticismo de quien deja el cargo cuando pierde como
hizo Felipe González o Joaquín Almunia. Ayer fue el Día de la
Madre, días pasados a Susana le dio por hacerse fotos junto a
uno de sus niños en un campo de fútbol, un alarde de normali-
dad, como si fuera una madre cualquiera un día como otro. Ha
debido captar a la estrella ascendente de la política española,
Mónica García, que recuerda a cada momento que es madre de
tres críos. Dijo George Lakoff que el Partido Republicano es el
padre (fuerte, severo) y el Partido Demócrata la madre (aten-
to, cariñoso, ocupado de nuestras necesidades) así que ser ma-
dre importa, vaya si importa, en un momento en el que los cui-
dados se han convertido en una necesidad social. Me malicio
que por mucho que lo intente Susana Díaz no es Mónica García
ni va a colar su papel de madre. Igual Teresa Rodríguez, madre
joven y reciente dos veces, sí podría reflejar esa parte de su vi-
da. Tampoco creo que cuele Espadas como el alcalde brillante
y exitoso, por mucho que se empeñen Adriana Lastra y José Luis
Ábalos. Incierto se presenta el reinado de Wititza.

Con la venia

FERNANDO
SANTIAGO
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Fue durante tres años

el único teatro moderno

de España abierto

y en programación

Me malicio que por mucho

que lo intente Susana Díaz

no es Mónica García ni va

a colar su papel de madre

EL MAESTRANZA
Fragmentos

JUAN
RUESGA
NAVARRO
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PALMAS Y PITOS

La estación de Santa Justa
de Sevilla cumple 30

años convertida en un
referente nacional
de los transportes,
gracias a la Alta Ve-
locidad. En estas

tres décadas se han
eliminado las barre-

ras arquitectónicas y
hace tres años se batió el

récord de 9,37 millones de viajeros.

ISABEL
PARDO DE VERA
PRESIDENTA DE ADIF

Es urgente que se refuer-
cen las medidas de se-

guridad en la comi-
saría del Distrito
Macarena de la Po-
licía Local, donde
una oleada de pin-

chazos a los patru-
lleros ha revelado las

graves carencias en
materia de seguridad que

padece el edificio.

JUAN CARLOS
CABRERA
DELEGADO DE GOBERNACIÓN

EL OLIMPO
NOS ROBA

A
San Pedro le ha caído un buen repa-
so, fijo. Ya hace dos semanas que Je-
sús Cantero se nos fue (herido por
un rayo) y seguro que le ha dado

tiempo para hacer un informe detallado de
la organización del paraíso. Y alguna bronca
habrá caído porque Chus –Don Chus decía su

esquela– cuanto más te quería mejor te rega-
ñaba, siempre en privado, siempre mirando
a los ojos, siempre seguro de que la mayor
traición es no decir la verdad a quien la me-
rece. Tenía la cultura –toda ella– en esa leo-
nada cabeza, de Zeus o de Marx. Lo había he-
cho todo detrás de las bambalinas y alguna
vez, escasas, delante. Lo suyo era organizar,
investigar, trabajar, gestionar para que no de-
cayera el espectáculo, para que la cultura no
se hiciera invisible en los presupuestos de la
Administración, para que no pasara a ocupar
el último lugar de las agendas. Y no era raro
que para corroborar cualquier diagnóstico
soliera recomendar: pregúntaselo a Mula. A
Alberto Mula. Otro gestor cultural imprescin-
dible, discreto, riguroso, afable, de mano iz-
quierda. El dique de tanto río revuelto. La su-
ma final capaz del milagro de los panes y los
peces, sin pregonarlo, sin ponerse medallas,
con aspecto de actor francés de cine, L’ami de
mon amie, por ejemplo.

En menos de una quincena se nos han ido
los dos. Chus Cantero cuando iba camino del
teatro, como en una síntesis final de su vida.
A metros del Lope de Vega. Ese teatro que se
sabía de memoria. Alberto, este fin de sema-
na pasado, después de plantarle cara a una
enfermedad que afrontó con el valor y la in-
teligencia con que todo lo hacía. Sin ocultar-
la, sin pavonearla. Viviendo con firmeza ca-
da día. Como dejó dicho Michael Robinson
de él mismo, a Mula el cáncer le ha matado
sólo una vez no ciento una.

La cultura ha perdido dos cimientos. El

Olimpo, siempre envidioso y pendenciero, se
ha llevado a dos grandes. Abajo, los humanos
nos quedamos más solos y feos. Aunque nin-
guno de los dos me daría la razón: Alberto
posibilista siempre, Chus un convencido de
que lo mejor, las nuevas generaciones, esta-
ba por llegar. No he conocido a nadie con más
vocación de Pigmalión, con más generosidad
por los que empezaban, animándoles siem-
pre a aprender, a viajar, a leer, a crecer. El día
que el Teatro Central, de tan serios y respon-
sables profesionales, tuvo que suspender las
funciones, por una decisión gubernamental
pusilánime y no entendida, muchos nos acor-
damos de los dos. Tantas veces las cosas fun-
cionan por aquellos y aquellas que nunca re-
ciben los aplausos cuando baja el telón. Pero
están ahí. Como ahí, junto a ellos, han esta-
do Marina y Luisa, puntales, compañeras,
cómplices de Alberto y de Chus. Los hombres
que aman a las mujeres, a sus mujeres sobre
todo, hacen mejor el mundo. Como ellos dos.

Se nos han ido los dos,

Chus Cantero y Alberto

Mula. La cultura ha

perdido dos cimientos

Baja temeraria

MERCEDES
DE PABLOS
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Juan Parejo SEVILLA

Un caótico mapa de pavimentos
en el que el adoquín de Gerena
pierde la batalla. Los suelos de Se-
villa han ido evolucionando des-
de los enladrillados y empedrados
del Renacimiento, aunque desde
mediados del siglo XIX se tiene al
granito ocre de Gerena como la
superficie más tradicional de la
ciudad. En los últimos tiempos es-
te apreciado pavimento, pese a
que da a la ciudad un color carac-
terístico y ser mucho más perdu-
rable y duro que otros materiales,
ha caído en desgracia. En su lugar,
se ha apostado por la solería gris y
plana llegada de las canteras de
Quintana de la Serena, cuya ex-

tracción y transporte, además, tie-
ne un coste económico y ambien-
tal que el de Gerena no posee. Tras
Mateos Gago o Dormitorio, la úl-
tima calle que contaba con ado-
quín tradicional que ha sido sen-
tenciada es Correduría. En este
caso, se empleará asfalto.

De los casi cuatro kilómetros
cuadrados que tiene el casco his-
tórico de Sevilla, más del 16%
cuenta ya con una superficie de
granito gris de Quintana, bien
en losetas o en adoquín. Así se
expone en el trabajo Recupera-
ción del adoquín de Gerena como
pavimento del casco histórico de
Sevilla, realizado en el año 2019
en la Escuela Técnica Superior

de Arquitectura de Sevilla por
Marta Navas Camacho. El por-
centaje de suelo alfombrado con
Quintana ha aumentado desde
entonces, ya que en las recientes
reurbanizaciones de Dormito-
rio, Baños, Mateos Gago o la Pla-
za de la Magdalena, se ha opta-
do por este material.

La continua pérdida de los sue-
los tradicionales deparó la redac-
ción de un manifiesto en el que se
pedía su conservación por su
gran valor tradicional y por con-
tribuir a conformar la imagen de
Sevilla. A este documento se ad-
hirieron importantes profesiona-
les de todos los campos, asocia-
ciones patrimonialistas, el Cole-
gio de Arquitectos, e incluso el
Pleno Municipal, que le dio su
respaldo a instancias del grupo
municipal de Ciudadanos.

La aplicación de sus directrices
no han quedado recogidas en la
reurbanizaciones de espacios tan
emblemáticos como la Plaza de la
Magdalena o Mateos Gago. Tam-
poco en Dormitorio, que contaba
con adoquines de Gerena bajo la
capa de asfalto. El Ayuntamiento
sí ha recuperado este pavimento
tradicional en la reforma de la ca-
lle Becas, pero su utilización sigue
siendo residual al estimarse que
su relabrado es complicado, pese
a que su resultado funcional es
mucho más óptimo. La Plaza de la
Campana o calles como San Gre-
gorio o Santander, pavimentada
con Quintana, presentan impor-
tantes y peligrosos desniveles en
el primer caso; o surcos provoca-
dos por el paso de los coches de
caballos, en las otras dos.

La superficie total de calles que
todavía lucen el bello adoquinado
de Gerena apenas alcanza el 13%,
aunque hay muchas vías en las que
permanece oculto bajo la capa de

asfalto que comenzó a cubrir el
centro tras la aprobación del Prica
(Plan de Reforma Interior del Cas-
co Antiguo) en el año 1968.

La mayor parte de la superficie
de casco histórico (31,5%) está
cubierta de asfalto. La última in-
tervención proyectada en Corre-
duría apuesta por este material,
eliminando el adoquín de Gere-
na. La Plaza del Cristo de Burgos
también ha sido reasfaltada en
los últimos días. Está por ver qué
decisión se toma en la calle Zara-
goza, donde la Comisión de Pa-
trimonio ha pedido que se consi-
dere la recuperación del adoquín
de Gerena oculto. Sería un buen
cambio de tendencia.

Radiografía de
los suelos del
casco histórico

El triunfo
del gris

● La superficie del centro cubierta con granito gris de Quintana supera ya el 16% del total,

mientras que la pavimentada con el tradicional adoquín de Gerena apenas es del 13%

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

La calle Dormitorio con su nueva configuración.

En la calle Dormitorio,

última reurbanizada,

se han colocado

adoquines de Quintana

El urbanismo en la
imagen de la ciudad

EN PORTADA
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La importancia que los suelos
tienen en una ciudad es incues-
tionable. Muchas ciudades dan
una importancia capital a sus
pavimentos, puesto que forman
parte del patrimonio y contribu-
yen de manera importante a
conformar la percepción del es-
pacio que se contempla.

En el caso de Sevilla, hay que
remontarse a la Baja Edad Media
para encontrar las primeras inter-
venciones planificadas y a gran
escala en sus suelos, como se re-
coge en el trabajo Recuperación
del adoquín de Gerena como pavi-
mento del casco histórico de Sevi-
lla: “Ante las incesantes quejas al
Cabildo sobre el lamentable esta-
do de los suelos de la ciudad, se
inician en el siglo XV las primeras
obras de pavimentación a gran
escala. Se buscaba sustituir los
suelos medievales por superficies
tersas y perfectamente acabadas
en consonancia con los estánda-
res renacentistas”. Se recurre en
este primer momento a al ladrillo
blanco y rojo colocado a sardinel
para las calles con más trasiego y
al empedrado para otras vías.

En el año 1525 ya se había enla-

drillado hasta un tercio del recin-
to intramuros. “Estas labores es-
tuvieron acompañadas por orde-
nanzas sobre el mantenimiento
de los suelos que implicaban a los
vecinos. Más tarde, se pavimenta-
ron la Plaza de San Francisco
(1582) y la calle Sierpes (1581),
entre otras zonas de la ciudad”.

A partir de 1572, se produce un
cambio de tendencia y el enladri-
llado, por su menor dureza, va
perdiendo interés en favor de los
empedrados. Los nuevos usos del
barroco dan lugar a la aplicación
de otro tipo de materiales, como
detalla la autora del trabajo:
“Surge una nueva protagonista
en las calles de la ciudad: la carro-
za. Ésta constituye el medio de
transporte de la clase dominante,
deteriorando unos suelos por los
que los señores ya no caminan. El
canto rodado y el cascajo, econó-
micos y resistentes, son los pavi-
mentos que se instalan en la ciu-
dad durante esta época”.

A partir de 1825, con la llegada
del asistente Arjona, se reforma la
ciudad bajo la óptica del pensa-
miento ilustrado. Y los pavimentos
no fueron una excepción: “Las la-

bores de pavimentación se cuen-
tan entre estas medidas. Se produ-
ce una diferenciación entre el mo-
vimiento de las personas y los
vehículos. De este modo, las calles
se dividen en una banda central
empedrada destinada a soportar
el tráfico más pesado y aceras pla-
nas de losas de piedra a los lados.
También se realiza el empedrado
de los caminos de la periferia”.

A mediados del siglo XIX las
quejas por el mal estado de las ca-
lles son generalizadas. En 1854
comienzan a ejecutarse los pri-
meros adoquinados de las calles
Cerrajería, Borceguinería, Alcá-
zares y Coliseo, aunque la técnica
dejaba aún mucho que desear:
“Es en 1860 cuando se redacta un
pliego de condiciones para regu-
lar los trabajos de adoquinado. En
él ya se habla del firme y de una
cama de cal y arena. A partir de
este momento se expanden los
adoquinados y se introduce el
granito de Gerena. En las subas-
tas destinadas a la adquisición de
material se exige este granito”.

Es con motivo de la Exposición
Iberoamericana de 1929 cuando el
adoquín de Gerena alcanza su má-
ximo esplendor y utilización. Se
pone en marcha un Proyecto Gene-

ral de Pavimentos de
Sevilla en el que los
adoquinados son los
protagonistas: el cas-
co, las rondas, los ac-
cesos a las estaciones
de ferrocarril, los ac-
cesos por carretera y
las calles de Triana
son adoquinadas.

A partir de la déca-
da de los 60 del siglo
XX, por el uso masivo
del coche, las calles
empiezan a interpre-
tarse como carreteras
con aceras elevadas.
Una marea negra de
alquitrán comienza a

cubrir la ciudad: “En 1970 se re-
dacta un proyecto de acondiciona-
miento de todo el viario. El volu-
men de trabajo, la brevedad de los
plazos de ejecución y la limitada
economía llevaron a considerar el
adoquinado como un firme ade-
cuado a recubrir de asfalto. Tendrá
como consecuencia la elevación
del rasante de la calzada, lo que
lleva en 1973 a elaborar un proyec-
to de reforma de los acerados”.

En los años 80, se reconsidera la
aplicación nuevamente del ado-
quín de Gerena en la ciudad, espe-
cialmente por su valores físicos y
patrimoniales. “Esto llevará a ope-
raciones de reposición del mismo
hasta los 90”. En 1991, se lleva a
cabo la última gran reposición ma-
siva con este pavimento en el ba-
rrio de San Bartolomé; y en 1992,
en los fastos de la Exposición Uni-
versal, en el Muelle de la Sal y la
calle Cardenal Spínola.

A partir de ese momento se ex-
perimentó con un firme tan poco
adecuado como la pizarra y se
apostó definitivamente por pavi-
mento monocromo de Quintana
que está cambiando irremediable-
mente el ambiente de Sevilla.

D. S.

Diferencia del adoquín gris instalado en Mateos Gago, y el coloreado de Gerena que se ha mantenido en la calle Rodrigo Caro.

Llegada a Sevilla de los adoquines de Gerena en carretas.Labores de colocación y relabrado de adoquines en la Plaza de San Francisco.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Adoquín tradicional de Gerena en la calle San José.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Un peligroso desnivel en el pavimento de la Campana.

EL DETALLE Historia El adoquín de Gerena comenzó a utilizarse en 1860, alcanzó
su máximo “apogeo” con la Exposición de 1929 y en los 80 se repone
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ESPAÑA

Agencias MADRID

Las elecciones autonómicas que
tendrán lugar mañana en la Co-
munidad de Madrid protagoniza-
ron ayer los actos institucionales
con motivo del Dos de Mayo, una
celebración en la que la presiden-
ta, Isabel Díaz Ayuso, invocó la
“libertad” por la que lucharon los
héroes de 1808 y que la izquierda
criticó por su “electoralismo”.

Fue un acto con muchos menos
invitados debido a la pandemia y
hubo ausencias destacadas, co-
mo la del candidato de Unidas
Podemos, Pablo Iglesias, que no
acudió al considerar que se ensal-
za a “las élites”, y la de Más Ma-
drid, Mónica García, que solo
asistió a la rendición de honores
a los héroes en la Puerta del Sol
pero no entró en la Real Casa de
Correos, sede del Gobierno auto-
nómico, para evitar ver la impo-
sición de una medalla a la ex pre-
sidenta Cristina Cifuentes.

Sí acudieron el candidato del
PSOE, Ángel Gabilondo, que se
quejó de que el evento tuvo “in-
gredientes de propaganda que
son inadecuados en vísperas de
una campaña electoral”, algo en
lo que coincidió con Iglesias,

quien criticó el “mitin de campa-
ña” de Ayuso, a la que censuró su
“patriotismo de cartón piedra”.

Iglesias se refirió al micrófono
abierto en el que se escuchó ayer
a Ayuso, entrando a la Real Casa
de Correos diciendo al alcalde de
Arganda del Rey y presidente de
la Federación de Municipios de
Madrid (FMM) Guillermo Hita,
decir que “no puede tener más
ganas de que esto pase porque es
un plomo increíble”.

“Esto me recuerda a –dijo el
candidato de Unidas Podemos–
cuando a Rajoy le pillaron dicien-
do que vaya coñazo de desfile del
12 de Octubre que tenía que
aguantar. Lo llamativo es que no
se creen su patriotismo de cartón
piedra y eso expresa una conti-
nuidad histórica del país”.

También acudieron al acto
los candidatos de Ciudadanos,
Edmundo Bal, y de Vox, Rocío
Monasterio. Antes, los candi-
datos presentes aprovecharon
para llamar a los madrileños a
participar en los comicios de

mañana, apelando al espíritu
del Dos de Mayo.

Fue una celebración marcada
por la proximidad de las eleccio-
nes y por los reencuentros: el frío
de Ayuso con su ex socio de gobier-
no, el ex vicepresidente Ignacio
Aguado, de Cs –ni se saludaron–,
o el más cálido de la ex presidenta
madrileña Cristina Cifuentes con
el edificio que durante tres años
fue “su casa”. Ayuso tampoco sa-
ludó a Garrido (que después de ser
presidente regional con el PP ejer-
ció como consejero de Cs), pero
abrazó a Cifuentes, Gallardón,
Aguirre y al líder del PP, Pablo Ca-
sado, sentado en primera fila jun-
to a la mandataria.

Luego, en el mitin de cierre de
campaña del PP, en Madrid Río,
Casado llamó a unir el voto en el
Partido Popular como “única va-
cuna contra el sanchismo”.

En una explanada que se llenó
de miles de seguidores del PP, dos
mil en un área acordonada, con si-
llas y distancia de seguridad, y
centenares fuera, pidió el apoyo
de los votantes de partidos nuevos
del centroderecha. Sin nombrar
ni a Vox, ni a Ciudadanos, asegu-
ró que es el PP el que mejor defien-

de la seguridad y la unidad de Es-
paña; también el que lucha contra
la corrupción o por crear empleo.

El presidente del Gobierno,
Pedro Sánchez, advirtió por su
parte de que un pacto entre el
PP y Vox que les permitiera go-
bernar en Madrid podría ser el
principio del fin de una demo-
cracia vigorosa y plena de dere-
chos y libertades.

Sánchez lanzó este aviso en su
intervención en el mitin de cierre
de campaña del candidato socialis-
ta a la Presidencia de la Comuni-
dad de Madrid, Ángel Gabilondo,
y en el que volvió a evitar el enfren-
tamiento directo con Isabel Díaz
Ayuso, a la que ni siquiera nombró.

Era la tercera ocasión en que
Sánchez acompañaba a Gabilon-
do en un mitin en los quince días
de la campaña que concluyó ayer.

La candidata de Más Madrid,
Mónica García, cerró la campaña
llamando a votar para “poner a
latir” la región, cambiando “el
odio por la convivencia”, y con un
aviso: “Madrid es la hostia y nos
lo están robando”.

Un Dos de Mayo electoralista

JESÚS HELLÍN / EP

Teodoro García Egea, José Luis Martínez-Almeida, Isabel Díaz Ayuso y Pablo Casado, anoche, en el cierre de campaña.

MARTA FERNÁNDEZ JARA / EP

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, y el candidato del PSOE a la Presidencia de Madrid, Ángel Gabilondo, ayer.

ISABEL INFANTES / EP

El candidato y secretario general de Unidas Podemos, Pablo Iglesias, anoche en Vicálvaro.

Espero que los comicios
del 4 de mayo sean un
punto de inflexión para
desalojar a Sánchez”

Pablo Casado
Presidente nacional del PP

Lo de Ayuso recuerda
lo que dijo Rajoy, no se
creen su patriotismo
de cartón piedra”

Pablo Iglesias
Candidato de Unidas Podemos

● La izquierda acusa a Ayuso de convertir en un “mitin” el acto institucional de la fiesta de la
comunidad ● Casado reclama el voto útil y Sánchez alerta de un pacto con la ultraderecha
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María Jesús Serrano MARBELLA

Los hoteleros malagueños se pre-
paran para afrontar un verano en
el que esperan que se reactive el
turismo y, aunque la incertidum-
bre sobre las restricciones que se
aplicarán en cada destino sobre-
vuelan sobre las previsiones del
sector, los empresarios consulta-
dos coinciden en que esta tempo-
rada alta dejará mejores cifras
que las registradas el pasado año.

Así, la noticia de la apertura de
la movilidad entre las provincias
de la comunidad autónoma an-
daluza aprobada esta semana, ha

sido acogida por parte del seg-
mento alojativo de la provincia
de manera positiva, ya que supo-
ne un avance en la dinamización
del mercado turístico, aunque
apuntan a la necesidad de trasla-
dar unas medidas menos restric-
tivas al conjunto de las regiones.

La nueva situación ha adelan-
tado la apertura de estableci-
mientos turísticos, así como ha
tenido una repercusión tímida
en las ocupaciones del puente de
mayo en distintos puntos de Má-
laga y que ha supuesto la reacti-
vación del sector. En este senti-
do, el director del cuatro estre-
llas AC Hotel Málaga Palacio,
Jorge González, destacó que
acoge la apertura con “mucha
satisfacción” tras permanecer
tres meses y medio la comunidad
autónoma con cierre perimetral
entre las provincias, lo que ha ge-
nerado un “cierto incremento”
de las reservas del “20%” para
este fin de semana en compara-
ción con el anterior.

Respecto a las previsiones para
los próximos meses, y más aún de
cara al verano, el hotelero valoró
que “es pronto para analizar”,
aunque matizó que “serán mu-
cho mejores que las que hemos

tenido hasta ahora”, destacando
que ya “se está notando más los
efectos de la vacunación”, que
consideró como “fundamental
para que la gente se pueda mover
y que pueda venir el máximo de
clientes vacunados”. Además, in-
cidió en que “es pronto para pen-
sar en el verano, no hay una pla-
nificación”, ya que “nadie tiene
claro” qué va a pasar a partir del
9 de mayo, fecha en la que decae
el estado de alarma y si “habrá li-
bertad de movimiento”. Gonzá-
lez puso de relieve la importancia
de la oferta complementaria pa-
ra el sector hotelero, valorando

positivamente que se haya am-
pliado la posibilidad de perma-
necer en los bares hasta las 23:00
horas. “En los movimientos vaca-
cionales, también influyen en
nuestros clientes las opciones de
movilidad y el tiempo que pue-
den permanecer en la calle, las
actividades o la ciudad”, refirió.

La llegada de visitantes a la
Costa del Sol se ha reflejado en
algunos establecimientos de lujo
que han llegado a alcanzar “el
70% de ocupación”, como es el
caso del cinco estrellas Gran Lu-
jo Puente Romano Beach Resort,
que estos días alberga a turistas
de “suizos, franceses, escandina-
vos y holandeses, pero no espa-
ñoles”, según valoró su director,
Alberto Muñoz, quien destacó
que la apertura de la región ha
podido incrementar la demanda
en un 7%. En cuanto a la tempo-
rada estival, señaló que “las re-
servas son positivas”, pese a la in-
certidumbre de las restricciones
y el ritmo de vacunación, asegu-
rando que hay “una proyección
para el trimestre de junio a sep-
tiembre de un 40%”. “Todavía
hay mucho por recorrer, pero va
a ser un año muy bueno”, dijo.
Sobre la “incógnita” que genera

la suspensión del estado de alar-
ma, indicó que provoca el “frenar
un poco la demanda y preocupar
al entorno” porque “si no hay un
mensaje de seguridad, de tran-
quilidad y de claridad la gente
tiene miedo y creamos una incer-
tidumbre que es innecesaria”.

El hotel de cinco estrellas Don
Pepe Gran Meliá de Marbella
abrió sus puertas el pasado vier-

nes registrando el sábado festi-
vo “una ocupación del 50%”, se-
gún señaló la directora comer-
cial, Mónica García, destacando
que para mayo proyecta “una
ocupación media del 25%”. Las
previsiones para el verano “son
muy buenas y esperanzadoras”
y el hotel prevé “ocupaciones
del 75%, aunque lejos de los re-
sultados de los 2019”, con reser-

vas en la actualidad que giran
en torno al “20 y el 25% de ocu-
pación, destacando los meses
de julio y agosto”.

El director del cinco estrellas
Gran Lujo Los Monteros, en Mar-
bella, Fernando Al- Fark, valoró
que la apertura interna de Anda-
lucía es “una buena noticia”, aun-
que señaló que ha tenido una “in-
cidencia mínima” en las reservas.
“Lo importante se va a notar con
más contundencia cuando se
abra el movimiento del mercado
nacional entre las distintas co-
munidades autónomas y las pro-
vincias”, así como cuando se abra
la circulación en “los mercados
emisores más importantes como
Reino Unido, Francia, Alemania
o Países Nórdicos, etcétera”, re-
marcó. Sobre las previsiones de
cara al verano, apuntó que el sec-
tor está a la espera de ver “qué va
a pasar con el mercado británico
y el resto de emisores extranje-
ros”, ya que en el mejor de los ca-
sos se prevé alcanzar entre “el 55
y el 60% de los ingresos”, pero
auguró tener “un verano mejor
que el de 2020”, aunque “todavía
muy lejos de un año normal” con
reservas que “se van animando
de forma muy paulatina”.

El optimismo
regresa a la
Costa del Sol

MARÍA JESÚS SERRANO

Varias turistas saliendo del hotel Don Pepe Gran Meliá de Marbella.

HACIA LA NUEVA NORMALIDAD | ALGUNOS ESTABLECIMIENTOS DE LUJO COMIENZAN YA A LLENARSE

La generación de empleo irá ligada
al nivel de ocupación de hoteles

El sector hotelero es uno de los
motores económicos de la pro-
vincia de Málaga, cuya genera-
ción de empleo dependerá de
los niveles de ocupación que se
registren este verano, según las
fuentes consultadas. Así, el di-
rector del cinco estrellas Gran
Lujo Los Monteros de Marbella,
Fernando Al-Fark, señaló que
en muchos casos, las personas
que en la actualidad están en
Expedientes de Regulación
Temporal de Empleo (ERTE)
son “empleados fijos” que re-
gresarán a sus puestos de tra-

bajo, mientras que el recuperar
a la “plantilla de temporada”,
“en paro” o “fuera del mundo
laboral”; dependerá de que “la
ocupación que tengamos nos
permita reactivar estos servi-
cios en los hoteles”. El empre-
sario valoró como “imprescindi-
ble” el que “se renueven los
ERTE como mínimo hasta el fi-
nal de 2021”, tanto si se sus-
pende el estado de alarma co-
mo si no, para que las empre-
sas turísticas “puedan sobrevi-
vir”, augurando en caso contra-
rio “un chorreo de ERE”.

Es pronto, pero las
previsiones serán
mucho mejores que
las que hemos tenido”

Jorge González
Director Málaga Palacio

La incógnita que
genera la suspensión
del estado de alarma
frena la demanda”

Alberto Muñoz
Director Puente Romano

● Los empresarios hoteleros esperan

registrar esta temporada alta unas cifras

superiores a las que hubo en 2020
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